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Репертуар—основа работы
художественной самодеятельности

МЕЖДУ профессиональным 
актерским коллективом и 
коллективом художествен

ной самодеятельности нет никако
го различия, если говорить о тех 
принципах, которым должны сле
довать руководители театров, 
профсоюзных и сельских клубов 
при составлении репертуара. Ука
зания исторического постановле
ния ЦК ВКП(б) о репертуаре 
драматических театров, которые 
за пятилетие обусловили дальней
ший подъем советской драма
тургии и театрального искусства, 
должны лежать в основе работы 
каждого коллектива художествен
ной самодеятельности.

Мы можем гордиться достиже
ниями многих коллективов худо
жественной самодеятельности на
шей области. На лучших актуаль
ных советских произведениях мо
лодые исполнители, пришедшие 
в кружки, развивают не только 
свои способности, они, выступая 
со сцены, несут в массы нашу 
социалистическую культуру, уча
ствуют тем самым в огромной и 
почетной работе по коммунисти
ческому воспитанию молодежи. 
Совершенно ясно, что успехи 
художественной самодеятельности 
были бы неизмеримо большими, 
если бы в репертуары клубов 
иногда не проникали произведе
ния малохудожественные, искажа. 
ющие нашу советскую действи
тельность.

Такие случаи, к сожалению, бы
вают. Пытался осуществить поста
новку порочной пьесы «Шесть лет 
спустя» Сылвинский Дом культу
ры Шалинского района. В Невь
янском сельском клубе Синячи- 
хинского района готовилась 
осужденная пьеса Т. Новиковой 
«Настасьин санаторий». В Ка
мышлове, в железнодорожном 
клубе имени Свердлова, за три 
Дня до премьеры был откло
нен классический спектакль 
«Коварство и любовь» потому, 
Что руководители клуба восполь
зовались не современным, а уста
ревшим и порочным переводом 
пьесы Шиллера.

Всё это говорит о том, что с 
подбором репертуара для худо
жественной самодеятельности в 
некоторых клубах неблагополуч
но. Горкомы и райкомы ВЛКСМ 
подчас не считают своим дол
гом направлять 'и контролировать 
репертуарную линию самоде
ятельности. Узнав, какие пьесы 
ставит коллектив клуба Турьин- 
ского медного рудника, секретарь

Краснотурьинского горкома 
ВЛКСМ тов. Черепанов просто
душно ответил:

—А я и не знал, что горком 
должен следить еще и за этим.

Комсомол — верный помощник 
партии. Указания партии по воп
росам репертуара он обязан 
неуклонно проводить в жизнь.

С чего начинать эту работу?
Прежде всего нужно знать, 

над чем работают кружковцы в 
коллективах художественной са
модеятельности, знать их запросы. 
В помощь руководителям клубов 
нужно создать в каждом коллек
тиве самодеятельности художест
венные советы. Одной из задач 
таких советов явится предвари
тельное, всестороннее обсуждение 
тех произведений, над которыми 
собираются работать кружковцы. 
Но не только совет может зани
маться обсуждением репертуара, 
Желательно, чтобы с ним заранее 
широко были знакомы комсомоль
ские активисты. Отсюда сама по 
себе вытекает необходимость пла
нирования репертуара на квар
тал, на полугодие. Тогда, естест
венно, в репертуар трудно будет 
проникнуть безидейным и малоху. 
дожественным произведениям, а 
лучшие пьесы, песни, музыкаль
ные произведения, посвященные 
теме труда советских людей, теме 
борьбы за мир во всем мире, 
займут ведущее место.

Нужно обязательно проводить 
общественные просмотры, так на
зываемую приемку каждого спек
такля, каждого концерта худо
жественной самодеятельности. 
Учить коллектив чутко прислу
шиваться к критическим замеча
ниям зрителей.

Комитетам комсомола на своих 
заседаниях следует разбирать во
просы, связанные с жизнью круж
ков самодеятельности, их репер
туар.

Свою работу комсомол не дол
жен строить в отрыве от таких 
организаций, как городские и 
районные отделы культпросвет- 
)аботы. Комсомол обязан все
мерно помогать этим отделам вы
полнять’ мероприятия, направлен
ные к подъему самодеятельного 
искусства.

Необходимо помнить, что только 
общими усилиями комсомольских 
активистов и квалифицированных 
работников искусства мы сможем 
добиться улучшения репертуаров 
самодеятельности, добиться того, 
чтобы он полностью соответство
вал цели коммунистического вос
питания молодежи.

„Зеленой улицей“
Когда были опубликованы постанов

ления о великих гидросооружениях, на 
нашей станции вскоре организовался 
комсомольский контрольный пост по 
продвижению грузов в адрес новостро
ек. В него вошли комсомольцы, ранее 
участвовавшие в работе контрольного 
поста по продвижению посевных гру
зов. У них накопился определенный 
опыт и они, не теряя времени, приня
лись за работу.

Комплектование поста проводилось 
таким образом, чтобы в нем были пред
ставлены люди различных специаль
ностей. В пего вошли составительская 
бригада во главе с Виктором Котель
никовым, весовщица Наташа Пинегина 
и другие.

Обязанностей у членов контрольного 
поста много. Основная из них — обес
печивать грузам новостроек «зеленую 
улицу», следить, чтобы они не про
стаивали ни одного часа.

Свою работу мы строим примерно 
следующим образом. Об отправке ваго
нов а завода член поста сообщает мне. 
Еще до прибытия вагонов на станцию 
я ставлю в известность об этом манев
рового диспетчера. А диспетчер в свою 
очередь дает распоряжение состави
тельской бригаде прицепить вагоны к 
проходящему или формирующемуся со
ставу. Благодаря такой тесной связи 
контрольного поста с диспетчером ваго
ны, идущие в адрес строек, не простаи
вают.

Так было, например, 28 декабря. С 
Уралмашзавода на станцию поступило 
8 вагонов в грузом для Сталинград
ской ГЭС. Об этом я сообщила маневро
вому диспетчеру тов. Никулину, ко
торый тотчао распорядился о том, что
бы вагоны были прицеплены к прохо
дящему поезду. Затем я позвонила ру
ководителю контрольного поста сосед
ней станции Свердловск-сортировочная 
и попросила, чтобы проследили за про
движением этих вагонов.

В нашей работе большое место зани
мает стенная печать. Контрольный пост 
совместно с комитетом комсомола выпу
скает «боевые листки», «Крокодил». В 
печати остро критикуются бракоделы и 
нарушители дисциплины.

К сожалению, нашей успешной рабо
те мешает то,что мы не имеем связи с 
контрольными постами крупных про
мышленных предприятий города и, в 
частности, Уралмашзавода. Комитет 
комсомола вынес решение установить 
связь с членами контрольных постов 
Уралмашзавода, «УралэлекТроаппа- 
рата» и других заводов.

М. ХРОМЦОВА, 
руководитель контрольного поста 

станции Свердловск-пассажирская.

Месяц тому назад бригада Розы Засовой стала называться комсо?Лольско- 
молодежной, а сама бригадир вступила в комсомол.

Это было так. Девушки из ее бригады узнали, что они будут собирать 
статоры для электродвигателей, предназначающихся для строительства Волго- 
Донского канала. Эта весть взволновала всех. Девушки работали, как подо
бает участникам великих строек коммунизма,—горячо, напористо. Свою смен
ную норму они выполняли па 180—200 процентов. В декабре им удалось со
брать 37 статоров.

Вскоре Роза вступила в комсомол.
Побывайте в любом цехе «УралэлеКтроаппарата» и везде вы увидите, ä 

каким огромным подъемом трудится молодежь над выполнением заказов но
востроек. Вот цех серийной электроаппаратуры, который на заводе называют 
молодежным. Здесь из месяца в месяц выполняется программа. Своим самоот
верженным трудом славятся Тамара Золотарева, Жан Антин, Николай Ерма
ков. Они ежедневно дают более 200 процентов нормы.

Молодые рабочие хорошо знают, что продукция для великих строек должна 
быть изготовлена только на отлично. Поэтому они борются за то, чтобы устранить 
брак в производстве. Та«| например, молодой токарь Анатолий Ципуштанов 
из 100 заготовок сделал 100 годных деталей, Тамара Золотарева все 80 деталей 
сдала с отличным качеством.

Выполнение заказов великих строек — почетное дело. Молодежь нашего 
завода стремится работать с удвоенной, утроенной энергией.

Н. БОЯРСКИЙ, 
заместитель секретаря комитета комсомола завода

«Уралэлектроаппарат».» • *
НА СНИМКЕ: члены бригады Розы Засовой комсомолка Анна Антипина, 

Евдокия Огарышева, Дина Зайцева и Людмила Першина за сборкой статора 
для электродвигателя.

Снимок И. Пашкевича.

Досрочно!

Успехи сталеваров
J Молодой сталевар Ново-Тагиль- 
т ского металлургического завода 

I Петр Карпенко выступил инициа
тором соревнования за скоростные 
плавки, за высокий съем стали с 
квадратного метра пода печи. Кар
пенко решил соревноваться со 
своими сменщиками тт. Пикулой и 
Пташником.

В первые же дни нового года 
1 сталевары молодежной печи № 2 
I тт. Карпенко, Пикула и Пташник 

намного превышают план. За шесть 
; дней сталевары в среднем выпол-

Нижнего Тагила
нили план на 129 процентов и до
бились съема стали с одного квад
ратного метра пода печи 8,3 тонны.

Замечательными успехами озна
меновал начало нового года мо

лодой сталевар завода имени Куй
бышева тов. Сусида. Работая по 
обобщенной инструкционной карте, 
он выдает только скоростные плав
ки. 6 января он добился съема 
стали с одного квадратного метра 
пода печи 9,04 тонны вместо 7,32 
тонны по плану.

Ю. КАИГОРОДОВ.

Обыкновенным ампермет
ром невозможно измерить 
ток высокой частоты. И ес
ли бы даже изготовили 
специальный амперметр, то 
толщина проволоки, служа
щей для обмотки, была бы 
толще человеческого паль
ца. А вес такого ампермет
ра измерялся бы в центне
рах. И кроме того, прибли
зиться бы к такому прибо
ру было опасно для жизни.

Для того, чтобы упро
стить измерение тока боль
ших величин и обезопасить 
обслуживающий персонал, 
изобретен трансформатор, 
который весит всего не
сколько килограммов.

Такие трансформаторы 
очень нужны великим 
стройкам коммунизма. 
Свердловский электроре- 
монтный завод постоянно 
получает заказы на их из
готовление. Причем, строи
тели Волго-Донского ка
нала и Сталинградской 
ГЭС просят сделать такие 
трансформаторы, у которых

была бы безукоризненная 
точность.

Немногочисленный кол
лектив завода освоил вы
пуск измерительных транс
форматоров тока в связи 
с заказом новостроек. До 
этого он был занят ре
монтом электромоторов, си
ловых и сварочных транс
форматоров.

Коллектив был взволно
ван почетным заказом. 
Каждый рабочий стремился 
принять учазтие в его вы
полнении.

Большую инициативу и 
активность проявили ком
сомольцы. Они создали кон
трольные посты, которые 
следят за изготовлением 
отдельных деталей. А те, 
кто непосредственно занят 
изготовлением их, показы
вают образцы труда.

Комсомолка Валя Деры- 
шева, воспитанница ремес
ленного училиша. на штам
повке листов трансформа
торной стали выполняет 
больше полутора норм. 
Не отстает от нее и Евге

ния Крутикова, за корот
кий срок успешно освоив
шая операции вторичной 
обмотки трансформатора. А 
комсомолец Григорий Ко- 
стырев, пришедший в про
шлом году на завод уче
ником, научился выполнять 
одну из универсальных опе
раций и достигает трех 
норм выработки.

Стремясь дать стране бо
лее дешевую аппаратуру, 
комсомольцы задумались 
над тем. чтобы уменьшить 
расход материалов на ее 
изготовление. Организован
ные рейды по проверке эко
номии материалов и сырья 
принесли много пользы. 
Например, рейдовая брига
да во главе с Лизой Меси- 
ловой установила, что в ре
зультате неправильной 
транспортировки фарфоро
вых деталей из заводского 
двора в цех образовыва
лось 30—35 процентов ло
ма. Эго, безусловно, повы
шало себестоимость про
дукции. Изготовленные по 
совету комсомольцев спе
циальные яшики для транс
портировки деталей снизи
ли потери до 5 процентов.

Молодые новаторы заво
да внесли много нового в

технологию изготовления 
трансформаторов. Раньше 
обтяжку трансформатора 
ТКФ прессшпаном произво
дили два человека, а сейчас 
благодаря специальному 
приспособлению на этой 
операции занят только 
один рабочий. Когда стало 
известно, что завод Глав- 
торгмаша не сделал в срок 
оцинкование угольников 
трансформатора, коллектив 
завода смело и оригиналь
но решил эту задачу. Сей
час вместо оцинкования 
здесь производят покраску 
угольников лаком, а место, 
соприкасающееся с болтом 
заземления, зачищают ци- 
финбором. Это уменьшило 
себестоимость угольников в 
7 раз.

Благодаря творческому 
труду и неисчерпаемой 
энергии молодых рабочих 
завод выполнил заказ Вол
го-Донского канала на пол
тора месяца раньше сро
ка, а Сталинградской 
ГЭС — на два с полови
ной месяца.

Сейчас коллектив завода 
трудится нал выполнением 
нового заказа Волго-Дон
ского канала.

П. КОВЕРЛА.



Дальше учебника—ни шагу
ОБ ОДНОМ ЗАНЯТИИ в комсомольском 

ПОЛИТКРУЖКЕ
Молодой специалист Евгений Попцов 

слывет в Тавде одним из лучших про
пагандистов. Занятия в его кружке про
ходят регулярно, и на каждом из них 
бывают почти все слушатели.

У тов. Попцова—высшее образование. 
Учебный материал начального полит
кружка ему хорошо известен. Но по
чему-то слушательницы крижка — ком
сомолки промартели «Искра» — посе
щают занятия по обязанности, а не по
тому, что они их интересуют. Почему-то 
девушки предпочитают отмалчиваться 
во время беседы и со скучающим видом 
слушают пропагандиста.

Вот и сегодня молодые швейницы, 
трикотажницы, портнихи собрались по
сле работы в красном уголке.

Не раздеваясь, хотя в комнате было 
тепло, девушки уселись подальше от 
пропагандиста.

Беседа началась.
— Как развивается хозяйство в 

СССР? — задает вопрос Е. Попцов.
После длительного молчания одна из 

слушательниц решается отвечать. Она 
положила перед собой конспект соот
ветствующего раздела учебника и до
словно читает его. Чувствуется, что де
вушка плохо понимает то, о чем гово
рит.

Общими словами она говорит о том, 
что в нашей стране высоко ценится че
стный, самоотверженный труд. Рядом с 
нею сидят ее подруги — стахановки ар
тели Лидия Уймина, Тамара Юдепцо- 
ва, Серафима Голоносик, Валентина Ер
макова. Совсем недавно девушек пре
мировали, их фотографии — на Доске 
почета, которая вывешана тут же, в 
красном уголке.

Но слушательница не говорит об 
этом, она приводит примеры только из 
учебника.

В то время, как одна отвечает, дру
гие слушательницы не принимают ника
кого участия в беседе. Они потихоньку 
переговариваются между собой, откро
венно зевают, не стараясь даже скрыть, 
что им скучно.

Не оживились они и тогда, когда про
пагандист приступил к изложению но
вой темы: «СССР — страна, мощной со
циалистической индустрии».

То и дело заглядывая в учебник 
(конспект пропагандист не составляет), 
тов. Попцов перечислил основные от
расли социалистической индустрии. Это 
монотонное перечисление, конечно, не 
могло увлечь слушателей. А ведь про
пагандисту не стоило большого труда 
принести с собой карту СССР и пока
зать по ней основные промышленные 
центры страны, крупнейшие заводы, 
угольные бассейны, нефтяные месторож
дения, электростанции.

Рассказ о советском машиностроении 
можно было интересно проиллюстриро

вать на примере Уралмашзавода и его 
продукции. Один только, шагающий экс
каватор мог бы дать наглядное пред
ставление о моши нашего машинострое
ния.

Тавда — город лесной промышленно
сти. Здесь находятся крупнейшие в об
ласти фанерный и лесной комбинаты. 
Но пропагандист не воспользовался и 
этим, чтобы сделать свою беседу более 
запоминающейся.

Даже о сталинских новостройках 
пропагандист упомянул лишь одной 
тусклой фразой, не найдя ярких, впе
чатляющих слов о великих стройках 
коммунизма.

Артель, в которой работают девушки, 
выпускает верхнюю одежду, белье, три
котаж. Что могло быть доходчивей, чем 
показать слушателям роль их небольшо
го предприятия в развитии легкой про
мышленности нашей страны! Пропаган
дист пренебрегает примерами из мест
ной жизни, которые могли бы значи
тельно оживить его рассказ.

Хорошим подспорьем в беседе служат 
удачно подобранные отрывки из худо
жественного произведения, кинофильма. 
Однако тов. Попцов не пользуется и 
этим средством. Его слушатели навер
няка смотрели кинокартину «Донецкие 
шахтеры», многие из них читали роман 
Горбатова «Донбасс». Но, говоря о ме
ханизации процесса добычи угля, руко
водитель кружка обращается лишь к 
взятому из учебника отзыву делегации 
шотландских горняков, посетивших шах
ты Советского Союза.

Ограничив свои беседы учебником, 
пропагандист Попцов пошел по легкому 
пути. Вместо интересного, живого рас
сказа, оживленного обмена мнениями 
слушателей проводимые им занятия 
превратились в скучный, часто малопо
нятный пересказ учебника.

Вот почему молодые работницы посе
щают кружок, только повинуясь комсо
мольской дисциплине. Вот почему по
литзанятия, которые должны будить ин
терес к окружающей жизни, обогащать 
сознание, вызывают у слушателей лишь 
чувство неудовлетворенности. Ясно, что 
польза от таких занятий невелика.

Удовлетворившись тем, что у тов. 
Попцова высшее образование, Тавдин- 
ский райком ВЛКСМ счел необязатель
ным контролировать пропагандиста. 
Зная по сводкам о хорошей посещае
мости членов кружка, в райкоме поспе
шили объявить этот кружок лучшим в 
городе.

Получилось так потому, что секретарь 
райкома тов. Кормив и члены бюро о 
состоянии политучебы, в районе судят 
лишь по сводкам, не вникая в содер
жание работы каждого кружка.

С помним.

По вечерам Лида Шастина сидит 
над книгами, тетрадями. Она учит
ся на заочном отделении Москов
ского машиностроительного ин
ститута. Она выбрала этот инсти
тут потому, что полюбила машино
строительное дело на Уралмашзаво
де. Лида работает разметчицей и 
ежедневно выполняет норму на 200 
и более процентов.

Снимок И. Пашкевича.

УЛУЧШИТЬ УЧЕБУ 
КОМСОМОЛЬСКОГО АКТИВА

На XI Первоуральской городской 
комсомольской конференции отчетный 
доклад сделал секретарь горкома 
ВЛКСМ тов. Малахов.

В развернувшихся после доклада 
прениях делегаты вскрыли недостатки 
в работе городского комитета комсо
мола. Прежде всего горком плохо под
бирал и учил низовых комсомольских 
работников.

Секретарь комитета ВЛКСМ Ново
трубного завода гов. Фоминых в сво
ем выступлении отметил, что горком 
учит секретарей первичных организаций 
практике комсомольской работы бес- 
планово. Некоторые молодые активисты 
не знают, как комсомольская организа
ция может участвовать в хозяйстзен- 
ной и производственной жизни своего 
предприятия,

Выступавшие критиковали райком 
также за формальное отношение к поли
тической учебе молодежи. Молодой 
специалист Новотрубного завода тов. 
Федоренко привел примеры, когда ком
сомольцев зачисляли в кружки без уче
та их общеобразовательной и полити
ческой подготовки.

Делегаты потребовали от нового со
става горкома ВЛКСМ устранить недо
статки.

Молодые животноводы!
Боритесь за досрочное выполнение годового 
план£ развития общественного животноводства

В конце декабря минувшего года в областном комитете ВЛКСМ i 
состоялось совещание лучших молодых животноводов нашей области. 
Участники совещания обменялись опытом работы, высказали много ценных ' 
предложений.

Каждый молодой животновод дал слово приложить все силы к тому, 
чтобы выполнить годовой план развития общественного животноводства ' 
раньше срока. j

Участники совещания приняли обращение ко всем молодым животново
дам области, в котором г.зяли на себя повышенные обязательства.

ОБРАЩЕНИЕ
УЧАСТНИКОВ ОБЛАСТНОГО СОВЕЩАНИЯ ЛУЧШИХ МОЛОДЫХ ЖИВОТНОВОДОВ 

НО ВСЕМ МОЛОДЫМ ЖИВОТНОВОДАМ ОБЛАСТИ
Молодые животноводы области!
Под руководством большевистской 

партии, великого Сталина советский 
народ успешно выполнил план послево
енной сталинской пятилетки, провел 
огромные преобразования в деревне, 
сделал новый шаг в построении ком
мунизма.

Вместе со всем советским народом 
активно трудится и наша молодежь.

Знатная доярка Анна Филиппова из 
колхоза «Победа», Нижне-Тагильского 
района, надоила за 11 месяцев 1951 
года от каждой из закрепленных 
за нею 10 коров по 4.551 литру 
молока, Раиса Федорова из Ницин- 
ского совхоза, Слободо-Туринского рай
она,—по 3.600 литров По 22 поросенка от 
каждой свиноматки получила и полно
стью сохранила в минувшем году Анна 
Хмелева из колхоза «Красноармеец», 
Туринского района. Хороших результа
тов в повышении продуктивности жи
вотноводства добились и сотни дру
гих молодых животноводов области.

Новые задачи, поставленные перед ра
ботниками сельского хозяйства нашей 
области, требуют от нас, молодых жи
вотноводов, еще большего напряжения 
сил и творческой инициативы в труде. 
Поэтому мы, участники областного со
вещания, берем на себя обязательства 
организованно провести зимовку скота, 
не допустить ни одного случая падежа, 
полностью сохранить нарождающийся 
молодняк, строго выполнять распоря
док дня на фермах по уходу за живот
ными, экономно расходовать корма, 
скармливать их только в хорошо под

В обкоме ВЛКСМ
Обком ВЛКСМ одобрил инициативу 

участников областного совещания.
Он обязал райкомы ВЛКСМ и пер

вичные комсомольские организации об
судить обращение на бюро райкомоз и 
комсомольских собраниях в колхозах и 
совхозах, наметить конкретные меро
приятия по участию в проведении зи
мовки скота. 

готовленном виде. Возьмем на социали
стическую сохранность все имеющиеся 
на фермах механизмы и будем использо
вать их с максимальной пользой. Хоро
шо организуем и проведем пастбищное 
содержание скота. Добьемся в 1952 го
ду того, чтобы надоить от каждой фу
ражной коровы по 3.000 литров молока, 
получить от каждой свиноматки по !8 
поросят, настричь с каждой овцы по 
3.5 килограмма шерсти, довести при
плод до 120 ягнят от 100 овцематок, 
получить по 100 яиц от каждой несуш
ки, сохранить в отличном состоянии 
коней, не допустить абортирования ко
нематок.

Наряду с этим обязуемся оборудо
вать на всех фермах красные уголки, 
иметь в них необходимое количество 
зоотехнической, политической литера
туры, а также брошюры о лучших жи
вотноводах области и Советского Сою
за, газеты и журналы. Мы обязуемся 
хорошо учиться и успешно закончить 
учебный год в зоотехнических 'кружках.

Мы обращаемся к молодым специа
листам сельского хозяйства с просьбой 
оказать нам, молодым животноводам, 
помощь в выполнении наших обяза
тельств.

Призываем всех комсомольцев и мо
лодых животноводов области последо
вать нашему примеру, взять на себя 
такие же повышенные обязательства и 
своим самоотверженным трудом еше 
настойчивее повышать материальное 
благосостояние колхозов и совхозов.

Обком потребовал от райкомов 
ВЛКСМ и первичных комсомольских 
организаций организовать социали
стическое соревнование среди мо
лодых животноводов за высокие пока
затели в повышении продуктивности 
животноводства и сохранении молод
няка.

Детство и школьные годы 
Владимира Ильича

По материалам Ульяновского филиала Центрального музея В. И. Ленина
СЕМЬЯ УЛЬЯНОВЫХ

Владимир Ильич Ленин — великий 
вождь пролетарской революции, основа
тель нашей партии и советского госу
дарства—родился 10 (22) апреля 1870 
года в городе Симбирске, ныне Улья
новске.

Дом, в котором жил Ленин, сохранил
ся до наших дней. Свято бережет его 
советский народ. Ценнейший историче
ский памятник, он превращен в Му
зей В. И. Ленина. Сейчас дом, его 
комнаты, обстановка — такие, какими 
они были в дни детства Владимира 
Ильича.

Нескончаем поток людей, стремящих
ся сюда. С благоговением проходят они 
но маленьким скромным комнатам, по
долгу рассматривают домашние вещи, 
книги. И перед ними словно вновь рас
крываются страницы жизни молодого 
Ленина.

Семья Ульяновых жила высокими 
идейными интересами. Мировоззрение 
отца Ленина, Ильи Николаевича, скла
дывалось под влиянием передовых идей 
великих русских революционных де
мократов — Чернышевского и Добро
любова.

Кабинет отца в музее напоминает 
посетителям о кипучей деятельности 
йлж Николаевича в области народного 

образования. Вот карта Симбирской гу
бернии, самые отдаленные уголки кото
рой посещал он во время своих разъез
дов по делам службы. На письменном 
столе — его отчеты и рукописи. Тут 
же и любимые им книги. Среди них — 
журналы революционной демократии: 
«Со-временник» и «Отечественные за
писки».

Чтение было настоятельной потреб
ностью в семье Ульяновых. «Всех рус
ских классиков мы прочли в средних 
классах гимназии», — писала впослед
ствии Анна Ильинична.

Мать Ленина, Мария Александровна, 
делила со своими сыновьями и дочерь
ми радости и горести их жизни Не- 
стесняя детей излишней мелочной опе
кой, она прививала им навыки разум
ной дисциплины, учила их чуткому 
и гуманному отношению к людям.

В скромной комнате матери Ильича 
наряду с произведениями передовой 
русской литературы экспонируются со
чинения Гейне, Гете, Шекспира, про
читанные ею в подлинниках. Все эти 
богатства культуры Мария Алекандров
на передавала детям.

Владимир Ильич на всю жизнь со
хранил чувство глубокой привязанно
сти к матери и уважение к ней. На 
его глазах пережила Мария Алексан
дровна тяжелое горе — сначала смерть 

мужа, а через год безвременную гибель 
старшего сына, народовольца Александ
ра, казненного царскими палачами. В 
это тяжелое время особенно ярко про
являлись моральная сила и душевная 
красота матери Владимира Ильича.

Когда же дети стали взрослыми и 
все вступили на революционный путь, 
Мария Александровна была им не толь
ко любящей матерью, но и идейно 
близким человеком. Она помогала в на
лаживании подпольных связей, в пе
ресылке литературы.

Пример родителей, воодушевленных 
лучшими идеями своего времени, их 
неустанная забота о воспитании содей
ствовали развитию ума и характера 
Владимира Ильича, помогли ему выра
ботать в себе целеустремленность, ис
ключительную работоспособность, тре
бовательность к себе и другим, высо
кую дисциплинированность, приобщили 
сто к идейной жизни лучших предста
вителей старшего поколения.

КАК УЧИЛСЯ ИЛЬИЧ
Юный Ленин рос бойким, живым ре

бенком, любившим шумные, подвиж- 
пые игры. Девяти с половиной лет, в 
1879 году, он был принят в первый 
класс мужской гимназии.

«Учение давалось ему легко, — 
вспоминала впоследствии его сестра 

А., й. Ульянова-Елизарова. — С млад
ших классов шел он лучшим учеником 
и, как таковой, получал при переходе 
из класса в класс первые награды».

В скромной комнатке В. И. Ленина 
на антресолях посетители музея видят 
похвальный лист Владимира Ильича л 
книгу «Жизнь европейских народов», 
полученную им в награду. Привычка 
серьезно относиться к делу заставля
ла его, несмотря на живой характер, 
всегда внимательно слушать объясне
ния учителей.

Владимир Ильич очень много читал 
и до поступления в гимназию. Илье 
Николаевичу присылали все новые 
детские книги и журналы. Кроме того, 
Ульяновы брали книги из городской 
библиотеки. Владимир Ильич ребенком 
знал много стихотворений наизусть и 
с увлечением декламировал некоторые 
из них.

Позднее он увлекался произведения
ми Гоголя. Его воображение пленял му
жественный образ Тараса Бульбы. Лю
бил Владимир Ильич и «Записки охот
ника» Тургенева. Эти книги лежат и 
сейчас на столе в аго комнате. Учась в 
старших классах гимназии, Ильич про
чел сочинения Писарева, роман Черны
шевского «Что делать?» и другие кни
ги, которые были в то время запре
щены.

Благодаря тому, что Владимир Ильич 
много и вдумчиво читал, его гимнази
ческие сочинения по своему содержа
нию выходили далеко за пределы кур
са. Его младший брат Дмитрий Ильич 
вспоминал, что молодой Ленин никогда 
не писал сочинений накануне их пода
чи, наспех, просиживая из-за этого 

ночь, как это делало большинство гим
назистов. Обычно, как только объявля
лась тема и назначался срок для на
писания Владимир Ильич брался за ра
боту. Он составлял план сочинения с 
введением и заключением. Затем на
брасывал черновик, на полях которого 
вносил в последующие дни дополнения, 
поправки, а также ссылки на литера
туру.

Незадолго до подачи работы Ильич 
писал все сочинение начерно, справля
ясь со своими пометками в различных 
книгах, которые у него уже были при
пасены заранее. Потом он брал чи
стую тетрадь и переписывал всю рабо
ту набело.

Учился Владимир Ильич прекрасно. 
Особенно блестящие способности он 
проявлял в изучении русского языка. 
Его сочинения отличались логикой из
ложения, правильностью речи и глубо
ким содержанием. При блестящих успе
хах в ученье, он всегда сохранял ис
ключительную скромность, никогда не 
подчеркивал своего положения первого 
ученика, всегда был готов оказать по
мощь одноклассникам.

Его старшая сестра, Анна Ильинич
на, рассказывает, как шестнадцатилет
ний Ленин помогал ей изучать латынь: 
«Занятия вел он так внимательно, так 
живо, интересно, что скоро увлек «про
тивной латынью» и меня.:.

О. СТЕЖЕНСКАЯ, 
директор Ульяновского филиала 

Центрального музея В. И. Ленина.

(Продолжение следует)
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е ЧИСЛО СЛУШАТЕЛЕЙ >
( РАСТЕТ ?

В прежние годы в вашем колхо- i 
J зе «Боевик», Ачитского района, не > 
J было регулярных занятий в кружке » 
С комсомольской политсети. Нынче ! 
J мы решили следить за учебой, ? 
j за посещаемостью. И когда Петр » 
$ Вшивков пропустил несколько за- Г 
( нятий, вызвали его на заседание 
J комитета. Товарищи разъяснили j 
' Петру, что он нарушает комсомоль- 
( скую дисциплину. Сейчас пропа- f 
J гандист тов. Третьякова отзывает- > 

ся о нем, как об одном из лучших ;
С слушателей.

■ У нас стало правилом, что старо- ) 
5 ста кружка Тимофей Азанов до- 1 
С кладывает мне о каждом пропуске, г 
J Часто я сам посещаю занятия / 
j кружка, беседую с товарищами, ин- ? 
С тересуюсь их учебой. Они доволь- j 
J ны своим пропагандистом. Тов. Г 
] Третьякова рассказывает увлека- г 
( тельно, просто, понятно. Это при- < 
J влекает в кружок новых юношей и !

I девушек, не состоящих в комсомо- г 
< ле. Уже записалось дополнительно > 
J ПЯТЬ МОЛОДЫХ КОЛХОЗНИКОВ. 1

‘ В. АЗАНОВ, Г
1 секретарь комитета ВЛКСМ. ?

СОВЕТСКАЯ МУЗЫКА 
В БОРЬБЕ ЗА МИР

Музыкальный лекторий Сверд
ловской филармонии подготовил 
лекцию-концерт «Советская музыка 
в борьбе за мир».

В программе концерта выступле
ния симфонического оркестра и хо

ровой капеллы филармонии. Слу
шатели знакомятся с новыми пес
нями о мире композиторов Тулико
ва и Дунаевского, удостоенными 
первых премий на международном 
фестивале молодежи и студентов в 
Берлине в августе 1951 года, с 
произведениями свердловских ком
позиторов.

Лекцию-концерт прослушали мо
лодые рабочие Уралмашзавода, ком
сомольцы Сталинского и Октябрь
ского районов и многих институтов.

П. КОЙНОВ.

ИНСТРУКТОРЫ-ОБЩЕСТВЕННИКИ 
УЧАТСЯ

Областной совет ДСО «Урожай» 
провел семинар инструкторов- 
общественников по 80-часовой про
грамме, который закончили 26 че
ловек. Среди них слесарь Красно
уфимской МТС тов. Копыркин, то
карь тов. Новожилов, бригадир 
тракторной бригады совхоза Хром- 
цево, Белоярского района, тов. Шер- 
стов и другие.

В заключение семинара проведе
ны соревнования по лыжам. Мно
гие уложились в первый и второй 
всесоюзные разряды.

Н. ГЛАЗЫРИН.

ЭКЗАМЕНЫ В ВУЗАХ И ТЕХНИКУМАХ

СЕРЬЕЗНЫЙ ПРОБЕЛ
У второкурсников группы «Б» 

физико-математического факультета 
Свердловского учительского института 
шел экзамен по педагогике. Трое сту
дентов, удобно усевшись на окне в кори- । 
доре, вспоминали основные даты из 
истории детской коммунистической ор
ганизации. Федор Овчинников вынул 
из книги листочек бумаги, на котором 
бисерным почерком было записано все 
то, что следовало знать по этому раз
делу.

Но неожиданно чей-то голос прервал 
его занятие:

— Овчинников, на экзамен!
Юноша быстро вошел в аудиторию, 

взял билет и сел готовиться.
Случайно ли за несколько минут до 

экзамена студенты восстанавливали в 
памяти раздел о пионерской ра
боте? Конечно, нет. Для студен
тов этой группы самым сложным и 
малоизвестным оказалась деятельность 
дружин, отрядов, звеньев и роль учи
теля во всем этом.

Нина Соловьева должна была рас
сказать о содержании работы пионе
ров в своей организации. Но что можно 
было ожидать от ее ответа, если де
вушка четко не представляла себе 
структуру пионерской организации. Но 
словам экзаменующейся получилось 
так, что старший вожатый должен сам 
готовить все отрядные сборы. Соловье
ва даже не перечислила, из чего скла
дывается жизнь дружины, отряда, зве
на. Ни словом не обмолвилась о фор
мах работы с пионерами.

Не случайно и то, что в ответе 
Нины Яковлевой, рассказывающей о 
деятельности внешкольных учрежде
ний, не было и намека на такую важ
нейшую задачу Домов пионеров, как об
общение и распространение лучшего 
опыта пионерской работы. Поверхност
но рассказала о постановлении XI съез
да ВЛКСМ Нина Емельянова. Свой от
вет она свела к тому, что на съезде 
стоял вопрос о перегрузке школьников 
общественной работой, об организации 
предметных кружков и спорте. Совер
шенно не упомянула о главном для 
школы — о борьбе за глубокие и проч
ные знания учащихся. Необоснованно 
забыла о руководстве комсомола пио
нерской организацией, об учительских 
комсомольских организациях, о даль
нейшем улучшении учебно-воспита
тельной работы в детских домах и т. д.

Второй курс — это выпускной курс 
учительского института. Ч'ерез несколь

ко месяцев студенты станут классны
ми руководителями, учителями и вос
питателями в 5—7 классах. Большин
ство школьников этих классов являет
ся членами пионерской организации. 
Поэтому чем и как должны зани
маться дружина, отряды и звенья 
особенно необходимо знать воспи
танникам учительских институтов. 
Придя в школу, они должны со зна
нием дела помогать отрядным вожатым, 
совету отряда и вожакам звеньев бо
роться за увлекательную и содержа
тельную жизнь пионеров.

Но нынешние выпускники группы 
«Б» физико-математического факульте- 
дета плохо подготовлены к этому. И 
случилось так потому, что они удовле
творились лекцией, которую прочитала 
им преподаватель педагогики тов. Но
скова.

Комсомольцы группы во главе, со 
своим вожаком Екатериной Поповой не 
проявили инициативы, чтобы глубоко 
познакомиться с практикой пионерской 
работы. За все время учебы в инсти
туте ни один студент этой группы не 
работал отрядным вожатым в школе. 
Поэтому в процессе подготовки к экза
менам никто из них не мог поделиться 
своим опытом, наблюдениями. Правда, 
этим летом 7 человек работали воспи
тателями п вожатыми в пионерских 
лагерях. Но деятельность пионерской 
организации в летних условиях спе
цифична. Вот почему и эти товарищи 
оказались в числе слабо знающих пио
нерскую работу.

Обсуждения постановления VII плену
ма ЦК ВЛКСМ «О работе пионерской ор
ганизации В. И. Ленина» прошло фор
мально. Оно не заставило комсомольцев 
группы серьезно взяться за изучение 
жизни пионеров какой-нибудь дружи
ны или отряда. Намеченные две встре
чи со старшими пионервожатыми 
позволят лишь поверхностно, а 
не всесторонне познакомиться с много
образными формами и методами пионер
ской работы.

На экзамене особенно ярко обнару
живаются отдельные недоработки сту
дентов по тому или иному предмету. 
Комсомольские группы, анализируя 
итоги экзаменационной сессии, делают 
для себя соответствующие выводы, на
мечают пути, которые помогут устра
нить эти недостатки. То же самое сле
дует сделать комсомольцам II курса 
группы «Б» физико-математического 
факультета учительского института.

Г. ИСАКОВА.

В зачетной книжке студентки четвертого курса биологического факультет^ 
Уральского госуниверситета Галины Ключаревой нет ни одной оценки ниже 
отлично. Вот и сегодня на экзамене по дарвинизму она дала глубокие ответы 
по всем вопросам. Отличную учебу Ключарова успешно совмещает с обществен
ной работой. Она — член комитета комсомола университета.

Снимок И. Пашкевича.

По следам наших выступлений

ВОЛОКИТЧИК И ЕГО ПОКРОВИТЕЛЬ
14 декабря в газете «На смену!» в 

разделе «Извините за беспокойство» 
была напечатана заметка учащихся 
Ирбитской фельдшерской школы о том, 
что помещение, где проходят занятия, 
обеспечено электроэнергией только с 
9 часов утра до 5 часов вечера, А 
школа работает в две смены.

Возмущение учащихся, критикующих 
директора ирбитской горэлектросети 
тов. Евсеева, совершенно справедливо.

Председатель исполкома Ирбитского 
городского Совета депутатов тру
дящихся тов. Потанин, отвечая на 
заметку, сообщил редакции: «В на
стоящее время со стороны горэлектро- 
сети приняты меры к улучшению элект
роснабжения фельдшерской школы». 
Письмо тов. Потанина было получено 
3 января.

А 8 января в редакцию снова посту
пило письмо от учащихся. Они пишут, 
что со дня опубликования заметки поо- 
шло три недели, но положение не изме
нилось. Утром и вечером приходится 
заниматься при керосиновых лампах.

Кому же верить?
Редакция проверила факты. Выясни-

ВЕТЕР СНОСИТ
Еще в конце октября в Манчажском 

районе выпал глубокий снег, но через 
несколько дней в безлесных местах 
его весь сдуло в овраги и лощины. Ра
ботники райсельхозотдела торопливо ра
зослали по колхозам план проведения 
снегозадержания... и на этом успокои
лись. Тем, как выполняется этот план, 
никто не интересуется. Между тем, да
же в таком крупном хозяйстве, как кол

лось, что тов. Потанин ввел в заблуж
дение газету, отделался отпиской. Бу
дучи неправильно проинформированным, 
он без проверки существа дела подпи
сал дискредитирующий его же доку
мент.

Партия учит внимательно прислуши
ваться к критическим замечаниям 
масс, делать по ним выводы, прини
мать действенные меры.

Едва ли «меры», подобно принятым 
тов. Потаниным, помогут делу, послу
жат доказательством заботы о насе
лении.

Редакцию удивляет и отношение 
тов. Евсеева к критике. Он не 
только не счел нужным предпринять 
что-либо для удовлетворения справед
ливых требований учащихся, особенно 
в ответственный период сдачи экзаме
нов, но и не потрудился ответить на 
критику редакции.

Мы надеемся, что исполком Ирбит
ского городского Совета депутатов тру
дящихся примет меры, необходимые для 
того, чтобы учащиеся фельдшерский 
школы могли заниматься в нормальных 
условиях.

СНЕГ В ОВРАГИ
хоз имени Ворошилова, к задержанию 
снега на полях еще не приступали.

Большую помощь колхозу могла бы 
оказать комсомольская организация. До
статочно было бы провести несколько 
молодежных воскресников по заготовке 
и расстановке щитов, как все открытые 
участки оказались бы под толстым 
слоем снега.

С. ВОПИЛОВ.

Трудно переоценить ту огромную ра
боту. которую проводят многочисленные 
кружки художественной самодеятель
ности. Юноши и девушки приходят в 
эти кружки с огромным желанием раз
вить свои природные способности, на
учиться хорошо петь, декламировать, 
играть и танцевать. Они учатся для то
го, чтобы воспитывать молодежь — не
сти культуру в массы молодежи. И 
именно об этом забывают иногда заве
дующие клубами, избами-читальнями, 
останавливая свой выбор на первых 
попавшихся песнях, скетчах, пьесах.

Возьмем, к примеру, репертуар худо
жественной самодеятельности клуба 
Турьинского медного рудника. Наряду 
с классическими и лучшими современ
ными пьесами, наряду с хорошими пес
нями мы встречаем здесь и такие, кото
рые искаженно трактуют нашу дейст
вительность.

Способный молодой драматический 
коллектив клуба работает над одноакт
ной пьесой Н. Дмитриева «Под Моск
вой». В ней драматург хотел показать 
героизм нашей молодежи во время Ве
ликой Отечественной войны.

О замысле ничего плохого не ска
жешь. Но как решена пьеса? Насколь
ко правдиво и убедительно написаны 
образы?

Прежде всего неудачен образ Нины, 
телефонистки железнодорожной станции. 
По замыслу — она человек большой 
души. Жертвуя собой, она взрывает

Что под руку попадет
мост, приостанавливает наступление 
немцев на столицу. Но драматург ста
вит Нину в искусственные обстоятель
ства, и зритель не верит в богатые ду
шевные качества девушки, не верит в 
то, что она может совершить подвиг.

Когда сторожиха станции Катерина 
сообщила о том, что подобран раненый 
боец, все служащие спешат к ранено
му. Нина и диспетчер Игорь, вос
пользовавшись тем, что остались в 
комнате одни, объясняются друг дру
гу в любви. В это время, когда, по вы
ражению Катерины, боец в соседней 
комнате «кровью исходит», Нина об
ращается к Игорю с предложением: 
«Хочешь мечтать будем?». И они дейст
вительно начинают мечтать о каких-то 
романтических домах с «золотыми кры
шами» и соловьями.

На подвиг Нина идет с чувством ка
кой-то обреченности. Вглядываясь в 
умершего бойца, она произносит: «А-а-а, 
ты отправился в дальнюю дорогу. Что 
же, теперь мой черед, мой черед».

Совершенно порочен образ буфетчика. 
Непонятно, для чего он введен в 
пьесу. Это — не враг, это, по характе
ристике драматурга, советский человек. 
Но как он нарисован!

С патриотическим подъемом говорит 
сторожиха Катерина о том, что и она, 
если бы понадобилось, пошла взрывать 
мост. На это буфетчик ей зло заявляет, 
что ее дело только пол мести, что она 
«отечеству не пригодна», — «ибо лица 
дряхлого состояния — сущий маразм, 

можно сказать шизофрения» (??). Чем, 
как не глумлением над патриотическими 
чувствами пожилых людей, можно на
звать эту фразу.

В пьесе не только эти ошибки и не
лепости. Рекомендовать ее коллективу 
самодеятельности — значит проявлять 
полнейшую безответственность.

Не следовало бы также включать в 
репертуар и другую одноактную коме
дию «Знаменитость» В. Ардова и 
А. Чикарькова. Написана она плохо, 
бледный, невыразительным языком, 
без какого бы то ни было проникнове
ния в глубину образов. Мы встречаем 
здесь традиционного бодрячка — про
фессора, который вечно занят, по- 
старчески брюзглив, вечно спешит и 
опаздывает. Встречаем заведующую До
мом культуры — малокультурную 
женщину. Вся комедия держится на 
том, что колхозника с «представитель
ной наружностью» и «одетого, как по
лагается» заведующая Домом культуры 
долгое время принимает за профессора.

В столе у художественного руководи
теля клубом Турьинского медного руд
ника Елены Ефимовны Жулановой ле
жит книга Станиславского. Если бы 
Жуланова внимательно прочла книгу, 
она бы поняла, какое значение прида
вал Станиславский идейным и худо
жественным качествам пьесы. Из пло
хой пьесы, говорил он. хорошего спек
такля не сделать, на плохой пьесе ни
чему исполнительский коллектив не на
учишь.

Но тов. Жуланову, заведующую 
клубом, видимо, мало беспокоит низ
кое качество репертуара самодеятель
ности. Об этом свидетельствует еще 
один факт. В 1947 году молодой дра
матург Г. Федоров написал пьесу «Пу
ти-дороги». Эта пьеса была поставлена 
одним из московских театров, подверг
лась серьезной критике в печати, и че
рез год автор опубликовал новый, во 
многом исправленный вариант пьесы. 
С тех пор прошло уже несколько лет, 
а драматический коллектив Турьинского 
медного рудника в нынешнем году по 
рекомендации своего художественного 
руководителя ставит «Пути-дороги» из
дания 1947 года.

Пустые, халтурные вещи есть и в 
репертуаре хорового коллектива клуба 
Это частушки — «Уральские при
певки». Содержание частушек — раз
говор двух подружек по поводу како
го-то «вертоглазого» (?) парня. Из раз
говора подружек выясняется, что одна 
из них все время «отбивает» кавалеров 
от другой. «Я люблю, а ты ревнуешь, 
давай лучше продадим» — договари
ваются подружки в отношении «верто
глазого».

Тем более у одной из них есть уже 
опыт:

— Задушевная подруга,
А я продавала.
За него одна девчонка
Три рубля давала.
Вульгарщиной веет от этих частушек. 

А их популяризируют среди хорового 
коллектива, поют со сцены. Тов. Жула- 
нова оправдывается тем, что частушки 
«апробированы» — они напечатаны в 
сборнике «Советские народные песни» 
издательства Культурно-просветительной 

литературы. Но оправдание это беспо
мощное. В печать иногда проникает 
брак, бездушное ремесленничество. Пар
тия учит нас неустанно бороться за вы
сокие идейно художественные качества 
пьес и песен. И плохую услугу оказы
ваем мы самодеятельным коллективам, 
зрителям, если допускаем проникнове
ние на сцену низкопробных пьесок и 
бессодержательных частушек.

Что может дать молодому исполни
телю, чему может научить его такая 
частушка, такая пьеска? Она не под
нимет его культурного уровня, не помо
жет росту его мастерства, не говоря 
уже о том, что она не принесет ника
кой пользы зрителю.

Тов. Жуланова выбирает репертуар 
по своему усмотрению, всецело пола
гаясь на свой вкус и опыт. До сих пор 
при клубе нет художественного ,сорета; 
из числа наиболее способных кружков
цев, членов комитета комсомола, людей, 
разбирающихся в вопросах литературы 
и искусства. Такой совет безусловно 
помог бы тов. Жулановой избежать 
тех провалов в репертуаре клубной 
художественной самодеятельности, кото
рые есть в настоящее время.

Художественный руководитель — 
командир самодеятельности. Ему многое 
дано, с него многое и спрашивается. 
Ему доверено воспитание талантливого 
молодого поколения. И он обязан вос
питывать юношей и девушек, пришед
ших в кружки самодеятельности, не 
на первых попавшихся пьесах и песнях,, 
а на лучших классических и прежде 
всего советских драматургических и му
зыкальных произведениях.

Л. РУМЯНЦЕВ.



Чехословакия строит социализм
Чехословацкая Республика в экономи

ческом отношении является развитой 
индустриальной державой. Ее удельный 
вес в экономической и политической 
жизни не только Европы, но и всего 
мира довольно значителен. Еще в до
военное время по общему объему про
мышленной продукции она занимала 
7—8 место в мире после главных ка
питалистических стран, несмотря на то, 
что по размерам территории и населе
нию Чехословакия относится к неболь
шим странам Европы. Ее площадь 
равна 128 тысячам квадратных кило
метров и население 12,5 миллиона че
ловек. '

Как самостоятельное государство Че
хословакия образовалась после первой

СПРАВКА

мировой войны в результате распада 
искусственно склеенной лоскутной монар
хии Габсбургов — Австро-Венгрии.

ская 
ская

Великая Октябрь-
социалистиче-
революция

России вызвала
в 

пе-
виданный революци
онный подъем тру
дящихся масс и пре
жде всего рабочего 
класса Чехословакии.
Только благодаря
предательству лиде
ров социал-демокра
тии и активной под
держке Антанты бур-
жуазии удалось 
хватить власть.

В 1938 году

за-

чехо-
словацкий народ был
предан 
цузскими 
ками».

англо-фран-

По
ской сделке 
и Франция,

«союзни- 
Мюнхен-

Англия
за кото*

рыми стояли Соеди
ненные Штаты, «нем
цам отдали районы 
Чехословакии, как
цену за i 
ство начать 
Советским 
(Сталин).

Советская

ственном заговоре, как выяснилось в 
последнее время, руководящую роль за
нимал бывший генеральный секретарь 
компартии Рудольф Сланский, которому 
разведывательные органы западных 
стран подготавливали бегство за гра 
ницу.

Американский президент Трумэн ас
сигновал 100 миллионов долларов для 
финансирования подрывной деятельно
сти в странах народной демократии и 
Советского Союза, в том числе и Чехо
словакии.

В связи с этим 7 декабря 1951 года 
чехословацкое правительство направи
ло ноту протеста американскому пра
вительству против его грубого наруше
ния основных норм международного

метил быстрый рост отраслей тяжелой 
промышленности. Создаются новые ма
шиностроительные заводы, предприятия 
энергетической и химической промыш
ленности, заводы по производству ша
рикоподшипников. Сооружаются желез
нодорожные линии, шоссе, мосты, гидро
электростанции, создаются новые го
рода.

Крупнейшей новостройкой пятилетки 
явится металлургический комбинат име
ни Клемента Готвальда в Кунчице, близ 
Остравы. Трудящиеся страны боролись 
за быстрейший пуск первой очереди 
комбината. Трудящиеся Остравского
края 1 
бината,

помогали строительству ком-

отработать
обязавшись добровольно 

миллион рабочих часов
Крестьяне этого края после уборки уро
жая также устремились на строитель
ство металлургического комбината.

Большую помощь в сооружении крупнейшего металлургического 
комбината в Словакии оказывает Советский Союз, посылая на 
стройку много мощных машин.

НА СНИМКЕ: участок строительства. Советский экскаватор 
на рытье котлована.

Ликвидируется на-
следие прошлого,
когда чешские земли
являлись 
риальными
ми, а
оставалась 
районом 
Компартия 
ла задачу

индуст- 
района- 

Словакия 
аграрным

страны, 
постави-

индуст-

обязатель- 
> войну с 

Союзом». (Фотохроника ТАСС).

армия
освободила Чехословакию от длитель-
ной немецкой оккупации. 9 мая 1945 
года Советская Армия, выполняя при
каз товарища Сталина, совершила бес
примерный в истории переход за сутки 
от Берлина до Праги, и на рассвете 
ворвалась в восставшую Прагу, освобо
див ее от немецко-фашистских войск.

Освобождение Чехословакии совет
скими вооруженными силами позволило 
чешскому и словацкому народам уста-

права. Американские империалисты 
поддерживают деятельность чехословац
ких преступников, сбежавших из стра
ны, и создают из них воинские соедине
ния в Западной Германии для нападе
ния на Чехословацкую Республику и 
свержения народно-демократического 
режима.

Война и оккупация страны немецко- 
фашистскими войсками привели народ
ное хозяйство в тяжелое состояние.

В Восточной

риализировать Сло
вакию. На реке Ваг 
воздвигаются мощ
ные гидростанции, 
которые превратят 
бурную реку в су
доходную. На реке 
Дунай строятся две 
крупные гидростан
ции и оросительный 
канал для обводне
ния плодородных зе
мель Дунайской низ
менности. В городе 
Кошице началось 
строительство боль
шого металлургиче
ского комбината. Его 
мощность составит 1 
миллион тонн чугуна 
и полтора миллиона 
тонн стали.

Словакии прокладывает-
ся новая железнодорожная линия, ко
торая усилит железнодорожные связи о 
Советским Союзом. На этой дороге ра
ботает главным образом молодежь, 
стремящаяся досрочно окончить ее 
строительство. Чехословацкий народ на
звал эту дорогу «Дорогой дружбы».

Экономическое развитие Чехослова-

ИСТОРИЧЕСКИЙ ГОД
Бывает же так в 

жизни: из-за какого-то 
события год надолго ос
тается в памяти. Зайдет 
разговор о чем-то, а ты 
и вспомнишь; —■ А| Этс 
было в том году, когда 
новый цех пустили!

Молодежь Асбестов- 
ской фабрики № 2 жи
вет в общежитии по

«СПОРТ
На ремонт Ирбитско

го Дома учителя еще 
в начале лета были от
пущены средства.

— Отремонтир о в а т ь 
биллиардную и зритель
ный зал, — приказал 
директор Дома Але
ксандр Иванович Бирю
ков.

— А как же спорт
зал? Ведь он единствен
ный в городе.

— Потом.
Исполком городского 

Совета отпустил допол
нительно несколько ты
сяч рублей.

— Израсходовать!

улице Февральской ре
волюции, дом № 99. Ей 
запомнился 1949 год. В 
этом году к ним слу
чайно зашел председа
тель фабкома тов. Во
робьев.

Пообещал тов. Во
робьев многое: гармош
ку, приемник, настольные 
игры и прочее. Согла
сился с тем, что в обще
житии нет ни лекций, ни 
хорошего воспитателя, 
что там очень неуютно.

Да. Запомнился 1949 
год. До сих пор здесь 
иногда слышишь; — А! 
Это было тогда, когда 
тов. Воробьев наобещал 
с три короба. Как же— 
помню, помню.

Жильцы общежития:
МОРОЗОВ, 
ШАКИРОВ.

— ПОТОМ...»
— На спортзал? — 

спросила молодежь.
— Нет... Спортзал — 

потом.
ЦК союза учителей 

послал Дому 10 тысяч 
рублей на приобретение 
культинвентаря, в том 
числе 5 тысяч на спорт
инвентарь.

— Культинве и т а р ь 
приобрести, спортинвен
тарь потом, — распо
рядился директор.

«Потом» длится уже 
семь месяцев и когда 
кончится — неизвестно.

ГУСЛИАНОВ.

ТОЛЬКО I
ДЛЯ ОТЧЕТА

В клубе Свердловско- ' > 
го завода транспортного 
машиностроения плохо 
поставлена культурно- 
массовая работа. Его по- , 
сешают одни любители

докладах молодежи при
ходится только мечтать.
В клубе нет газет и на
стольных игр.

Единственно, что мож
но найти, — это непол
ный комплект журна
ла «Огонек». Заводские 
комитеты ВЛКСМ в 
профсоюза считают та
кое положение нор
мальным.

(Из письма рабочих 
завода овчинни- i
КОВА, ЗЛОБИНА, '

БЫЧКОВА и др).

Физкультура и спорт
СОРЕВНОВАНИЕ СИЛЬНЕЙШИХ

новить в стране народно-демократиче
ский строй и прочно встать в лагерь 
мира, демократии и социализма, воз
главляемый великим Советским Союзом.

Однако реакционные силы, находя
щиеся в Национальном фронте и пра
вительстве, повели борьбу против де
мократических преобразований прави
тельства, которое возглавил вождь ком
мунистической партии Чехословакии 
Клемент Готвальд. Руководители бур
жуазных партий и правые социал-де
мократы пошли на срыв тесного союза 
Чехословакии с Советским Союзом, вы
ступили против национализации про
мышленности и проведения аграрной 
реформы. Они стремились восстановить 
прежде существовавшие буржуазные 
порядки, превратить Чехословакию в 
буферное государство для нападения 
империалистов на Советский Союз и 
страны народной демократии.

Однако организованный ими в фев
рале 1948 года контрреволюционный 
путч был сорван сплоченным выступле
нием трудящихся масс и прежде всего 
рабочего класса. Коммунистическая 
партия явилась организатором фев
ральской победы. Благодаря ее бди
тельности заговор был уничтожен в за
родыше.

После февральских событий произо
шла дальнейшая национализация про
мышленных предприятий. Полностью 
национализирована внешняя и внутрен
няя оптовая торговля. Чехословакия 
решительно встала на социалистический 
путь развития. Уже в 1950 году нацио
нализированный сектор и кооператив
ные общества дали 98 процентов всей 
промышленной продукции страны.

Американо-английские империалисты 
стремились использовать свою агентуру 
и внутри коммунистической партии. G 
помощью Шлинга, Швермовой, Клемен- 
тиса и других, находившихся на руко
водящих постах в партии и государстве, 
рассчитывали ликвидировать завоевания 
чехословацкого народа и включить Че
хословакию в систему стран империа
листического блока. Но Чехословакия 
не стала новой Югославией.

В этом антипартийном и антигосудар-

Промышленное производство находи
лось на уровне 45—50 процентов от до
военного, а добыча угля в первой по
ловине 1945 года составляла всего 
лишь 18 процентов по сравнению с до
бычей в предвоенные годы.

Советский Союз сразу же после окон
чания войны предоставил Чехословакии 
сырье для промышленности, а также 
оборудование. В 1947 году Чехослова
кию постигла засуха. И тут Советский 
Союз пришел на помощь, предоставив 
Чехословакии 600 тысяч тонн хлеба.

Национализация крупных предприятий 
на первом этапе — в 1945—47 годах 
позволила приступить к восстановлению 
и, развитию народного хозяйства. Раз
работанный 2-летний план на 1947— 
48 гг. был успешно выполнен на 101,5 
процента. Уровень промышленного про
изводства превзошел уровень 1937 года 
на 10 процентов, а производство 
средств производства возросло на 30 
процентов.

С 1 января 1949 года Чехословакия 
приступила к выполнению своего пер
вого пятилетнего плана, задачей кото
рого является построение фундамента 
социализма в республике. Первый год 
пятилетки благодаря развернувшемуся 
трудовому подъему в стране был 
успешно выполнен на 102,8 процента. 
По предварительным данным, общее 
промышленное производство в Чехосло
вакии возросло на % , а в Словакии 
увеличилось почти в 3,5 раза к довоен
ному 1937 году.

Успехи, достигнутые в течение первых 
двух лет пятилетки, позволили Цен
тральному комитету компартии на фев
ральском пленуме 1951 года пересмот
реть пятилетний план в сторону его 
увеличения. Промышленная продукция 
за пятилетку вместо первоначально на
меченного увеличения на 57 процентов 
по сравнению с 1948 годом возрастает 
на 98 процентов, причем тяжелая про
мышленность увеличит свою продук
цию не на 70 процентов, а на 131 про
цент. '

В довоенной Чехословакии развива
лись отрасли главным образом легкой 
промышленности. Пятилетний план на-

кии сопровождается неуклонным
подъемом благосостояния народа, пол
ной ликвидацией безработицы.

К концу 1950 года в половине 
сел Чехословакии существовали еди
ные производственные сельскохозяй
ственные кооперативы или подготови
тельные комитеты для их организации. 
В 25 процентах чехословацких сел 
имеются производственные кооперативы 
высших типов. К концу января 1951 
года 3.279 сельскохозяйственных коопе
ративов обрабатывали более одного 
миллиона га земли. Растет тракторный 
парк страны, а также парк других 
сельскохозяйственных машин, Создается 
первая очередь посадок лесных полос, 
которая предохранит от засухи 30 ты
сяч квадратных километров земель.

Внешняя торговля Чехословакии с 
Советским Союзом и странами народ
ной демократии с каждым годом воз
растает. Советский Союз поставляет 
ценное оборудование — машины для 
тяжелого машиностроения, строитель
ства, рудников, оказывает бесплатную 
техническую помощь. Польша предоста
вила для чехословацких товаров тран
зит в порт Щецин; идет совместное 
углубление реки Одер, планируется вы
работка стандартных типов чехословац
ких и польских тракторов и автомо
билей.

Чехословакия, в свою очередь, постав
ляет в страны народной демократии 
оборудование для их индустриализации: 
станки, автомобили, машины, фабрично- 
заводское оборудование, химические 
продукты з т. g.

Народ Чехословакии твердо стоит в 
лагере мира, решительно выступает 
против готовящейся американо-англий
скими империалистами новой войны. Об 
этом свидетельствует успешно прове
денная кампания за заключение Пак
та Мира между пятью великими держа
вами. Всего под Обращением Всемир
ного бовета Мира в Чехословакии по
ставлено 9.020.522 подписи.

А. ФИЛИН,

Восьмого января на Уктусских горах 
продолжались соревнования сильнейших 
лыжников страны. В этот день были 
проведены гонки на 30 километров у 
мужчин и на 10 километров у женщин.

Дается старт. На дистанции 30 км. 
первым идет прошлогодний победитель— 
заслуженный мастер спорта Владимир 
Оляшев (Москва). Это его коронная 
дистанция, и поэтому большинство уча
стников и зрителей были твердо убеж
дены, что В. Оляшев и нынче покажет 
лучшее время.

Однако вышло иначе. Не имея перед 
собой конкурентов, В. Оляшев не смог 
правильно рассчитать скорости бега. 
Хотя и улучшил свой прошлогодний 
результат на 16 минут, но занял толь
ко пятое место.

Гонку выиграл молодой московский 
спортсмен Федор Терентьев. Он про
шел эту дистанцию за 1 час. 30 минут 
50 секунд. В истории советского спор
та — это лучшее время.

Второе место со временем 1 час 40 
минут 30 секунд занял свердловчанин 
Анатолий Борин, на третьем — П. Во
лодин (Москва). Его результат—1 час 
41 минута 51 секунда. На четвертом— 
В. Матюшенков (Москва) — 1 час 42 
минуты 34 секунды, на пятом—В. Оля
шев (Москва) — 1 час 42 минуты 42 
секунды.

У женщин в гонке на 10 километров 
снова победила Ульяна Ярмоленко 
(Ярославль). Она достигла блестящих

результатов, пройдя десять километров 
за 37 минут 23 секунды.

Второй пришла В. Царева (Ленин
град) — 37 минут 26 секунд. Третье 
место выиграла молодая саортсменка 
Роза Нургаева (Ижевск) — 38 минут 
12 секунд.

Свердловчанка Анастасия Плотникова 
показала результат 38 минут 22 секун
ды и заняла четвертое место.

Но вот финиширует последний участ
ник. Победители соревнований вызыва
ются к столу с призами. Начальник от
дела лыжного спорта П. Людеков по-' 
здравляет мастеров спорта от имени 
Всесоюзного комитета по делам физи
ческой культуры и спорта при Совете 
Министров СССР о новыми выдающи
мися достижениями.

— Своими спортивными победами, 
высокими достижениями, — говорит 
он, — мы обязаны нашей социалистиче
ской Родине, партии и советскому пра
вительству.

Главный судья соревнований прика
зывает победителям мастерам спорта' 
Ульяне Ярмоленко и Федору Терентье
ву опустить флаг соревнований.

Звучит Государственный Гимн Совет
ского Союза. Медленно опускается алое 
полотнище.

Соревнования сильнейших лыжников 
закончены.

В. КАЛУГИН, 
зам. главного судьи соревнований.

В. ИВАНОВ.

Улучшены все рекорды страны
В Алма-Ате 7 и 8 января проходили 

традиционные соревнования сильней
ших конькобежцев страны на приз Со
вета Министров Казахской ССР.

Дистанцию в 500 метров выиграл 
москвич динамовец Ю. Сергеев—41,7 
секунды. Это новый мировой и всесо
юзный рекорд. Результат норвежца 
Энгнестангена улучшен на 0,1 секунды. 
Мировой рекорд Энгнестангена держал
ся с 1938 года.

В беге на 1000 метров ленинградец 
Б. Березин установил новый мировой 
рекорд, 22 года принадлежавший фин
скому скороходу Тунбергу. Дистанция 
пройдена за 1 минуту 27,3 секунды. А 
москвич Е. Гришин улучшил и этот

результат. Его время — 1 минута 26,4 
секунды.

В забеге на 5000 метров лучшее 
время показал горьковчанин Г. Пи
скунов — 8 минут 21,8 секунды. Это 
новый всесоюзный рекорд. В беге на 
1500 метров ленинградец Б. Шилков 
повторил мировой рекорд. В беге на 
10000 метров москвич Н. Мамонов улуч
шил рекорд страны на 17,1 секунды.

По сумме многоборья первое место 
завоевал Ю. Головченко (Омск), на
бравший 191,138 очка, что также яв
ляется новым рекордом CGGP.

За два дня состязаний конькобеж
цы-мужчины улучшили все рекорды 
страны.

Заместитель редактора М. М. ПИЛИПЕНКО.
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